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11月30日上午,省十三届人大常委会第八次会议分组审议

《省人民政府关于省第十三届人大一次会议以来代表建议、批评和

意见办理情况的报告》、《省高级人民法院关于省第十三届人大一

次会议以来代表建议、批评和意见办理情况的报告》、《省人民检察

院关于省第十三届人大一次会议以来代表建议、批评和意见办理

情况的报告》、《省人大常委会选举任免联络工作委员会关于省第

十三届人大一次会议以来代表建议、批评和意见办理和督办情况

的报告》。第一组由王刚召集,王刚、肖国安、向佐谊、宋智富、

袁运长、蒋洪新委员先后发言。列席会议的省十三届代表邓民慧、

长沙市人大常委会副主任王国海、省十三届人大代表卢宏、省人大

教育科学文化卫生委员会委员胡丽也发了言。

王刚委员说,今年省政府办理人大代表建议工作,站位高、认

识高,抓重点、重点抓,责任落实、制度不断完善,有力地推进了工
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作。但存在两个方面的问题:1、B类建议的办理成效问题,缺乏数

据支撑,希望有所改进,究竟原来承诺的又解决了多少,回头看更

能印证办理的实效。2、对每年代表建议一千多件,可以有一个综

合分析。代表关注什么,通过分析归类,对代表提建议工作有导向

作用,也便于代表之间互相了解。关于人大机关的督办和办理,办

理的量很小,就是13件,其中主办只有6件。主任会议及其组成人

员高度重视,从出台文件、听取汇报、组织有关活动,直接参与督

促。在督办上,专门委员会督办的,不就事论事,也不是就督办搞

督办,而是以点到面,在完成规定动作之外,还就代表提的问题进

行深入专题调研,如教科文卫委办理中医药产业发展的建议。督

办工作,领导重视程度越来越高,各委员会和办事机构,包括联工

委都在不断创新,建议联工委每年通过交办会或其他的形式,加强

办理规范性培训。

肖国安委员说,代表的建议办理,核心的问题是分配的时候一

定要科学准确,如果主办的单位没有这个相应权力,办理就没有意

义,变成了应付式,这个现象还很多。所以,正确划分牵头办理单

位和会办单位很关键。

向佐谊委员说,省政府和省高院对人大代表建议意见办理非

常重视。建议:政府有关部门办理代表建议更多是讲自己做了什

么和以后准备怎么做,但是对代表提的这些建议,怎么处理,很少

直接回答。这让人感觉到代表提的问题,部门已经想到了,而且正

在做,将来准备怎么做。政府部门在处理人大代表建议时应该站
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在一个什么角度来回答问题?

宋智富委员说,建议:1、由省绩效办或优化办等单位牵头,对

代表的建议批评和意见的办理情况,每年进行一次跟踪问效。2、

要在认真分析和研究的前提下,科学确定承办单位,要防止谁提建

议议案谁办理的“怪现象”发生。

袁运长委员说,1、办理建议,特别是重点建议,上面领导非常

重视,厅局还是要有具体的行动,哪怕是解决其中的某一个小问

题。其实我们提的都是有针对性的问题,不需要把所有的问题都

全部解决。全部解决所有的问题,可能需要一定的条件,需要一定

的时间。但解决其中某一个具体问题,能够短时间内拿出一些具

体举措出来。承办单位不要讲原来的举措,原来的举措能够管用

的话,还提什么建议呢? 2、有关代表建议的处理。建议量很多,有

很多建议是有条件办理的,有一些确确实实不好落地。建议:把建

议意见进行梳理分析,对于前面反复提、落实不了的建议不要再往

下面转。真正老百姓关心的、必须要办的,认真办。能办的、不能

够办的、需要紧急办的都放到一起,分不清重点,也理不清哪些是

年年提的、哪些是要重点办的,难以真正要发挥建议的效益。

蒋洪新委员说,建议:1、部分代表是为提建议而提建议,一个

建议提出来,是不是真正达到立案的水平。代表要尽代表之责,这

个东西提出来,是不是达到水平? 要有人进行鉴定。2、人大应该

有人(如专委员会)去负责筛选这些事情,尤其是一些具有共性和

前瞻性、敏感性、规律性的问题,为什么年年提,年年没有解决,年
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年交上去又返回来。在形势变化下,敏感性的问题别人没有提出

来,人大代表应该要想在别人前面。3、还有衔接对接的事情,政府

和人大、联工委和其他的部门怎么对接好? 不是一年报告一下。

现在省领导和各厅局干部,不是不想做事,而是怎么衔接好。不能

让代表的建议又返回给代表自己去处理。

省十三届人大代表邓民慧说,基层法院现在普遍存在三个问

题,一是经费不足、二是编制太少、三是农村法庭数量太少。上个

月对攸县法院做了调研,攸县人民法院的员额法官是46人,临聘人

员20人左右,今年所接收的案件是28000多件,每一个法官今年平

均有500多件案件在手,一天平均要做2个案件,做得了吗? 调研

的时候,攸县法院的领导告诉我们,全院法官从6月份开始加班,基

本没有星期六星期天,节假日也没有,如果作为“维护公正正义的

最后一道屏障”的法官这么累,能不能保证每件案件公平正义? 这

是个问题。攸县有80万人口,攸县人民法院原来基层法庭有10

个,现在减到2个,其中联星法庭在法院里面。攸县这么大的面积

只有一个基层法庭,老百姓办个事来来回回。同时法官的案件这

么多,基层法庭这么少,所有的案件找法官人都很难。这个问题希

望引起领导重视,为法官减负,为老百姓办事提供方便。

长沙市人大常委会副主任王国海说,建议:1、从这届开始联工

委每年推出代表建议的研究分析报告,让代表更全面了解所有代

表重点关注的领域、特色、核心观点。特别有价值的一些东西,联

工委可以在下一次代表大会之前,或者是最后一次常委会拿出一
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份当年代表建议的研究分析报告,指导代表更多关注全省重大的

社会经济发展的问题。2、如何更好的立案,每年代表建议提的比

较多。全国政协的提案立案工作给我一个启发,全国政协的立案

只有80%左右,有相当一部分砍掉了,不给你立案。促使代表提出

更有水平的、代表性更强的建议。3、如何解决闭会期间代表提建

议的问题。今年大会期间提了1311件,平常日常工作中只有26

件。有没有更好的新平台? 让代表平常也可以做一些履职。

省十三届人大代表卢宏说:感觉政府办建议的态度也好、效果

也好,不如“两院”。我今年提的关于市场监管方面的建议,应分给

工商管理局和知识产权局,后来这个建议交给知识产权局来办理。

实际上这个建议涉及的问题主要还应工商部门来处理,办理没有

达到预期的效果。是不是可以让代表在提建议的时候,可以指定

一个负责办理的部门,至少是提供一个参考意见,不至于建议提出

来之后又回到原来的部门。

省人大教育科学文化卫生委员会委员胡丽说,建议:1、做好代

表建议的分类管理,避免在建议办理工作中出现本系统的自问自

答的尴尬局面。2、加强对建议落实情况的跟踪管理。如三年后妇

女两癌筛查的执行情况。3、建立代表建议办理的问责机制。
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